

# El Grano



# de Arena

Periódico bisemanal consagrado al Corazón de Jesús.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Administración: Plaza del Príncipe, 11.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes

El que no está conmigo  
está contra mí  
San Lucas cap. XI vers. del  
14 al 28

El que no recoge conmigo  
desparrama  
San Lucas cap. X.

## APOSTOLADO DE LA ORACION

### MARZO

Intención general bendecida y aprobada por Su Santidad

La devoción a San José

#### ORACION POR LA INTENCIÓN DE ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que se propague y arraigue la devoción al Patriarca San José.

#### RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Profesar y propagar la devoción a San José: celebrar los siete domingos.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.<sup>a</sup> El buen éxito de la predicación cuaresmal.
- 2.<sup>a</sup> La Asociación Josefina.
- 3.<sup>a</sup> La pronta pacificación de Europa.

Conversiones, 24. — Enfermos, 32. — Atribulados, 14. — Familias, 13. — Matrimonios, 8. — Bautizos, 18. — Asuntos importantes, 13. — Consejo y protección en varios. — Vocaciones, 9. — Primeras Comuniones, 90. — Obras de celo, 11. — Gracias espirituales, 28. — Gracias temporales, 24. — Intenciones particulares, 35. — Acciones de gracias por beneficios alcanzados, 32.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de marzo y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

- Día 9. — Santa Francisca, viuda.
- 16. — San José, esposo de Nuestra Señera.



Se recomienda a los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por el celador Rdo. don Eduardo Turmo y Esteban. Pbro., fallecido en febrero último.

A. M. D. G.



## La campaña de invierno en la Prusia oriental

La Agencia Wolff comunica del gran Cuartel general lo siguiente:

“Hacia meses que nuestras tropas de la Prusia oriental, al mando del general von Below, compuestas de un 50 por 100 de “Landwehr”, 25 por 100 de “Lanstrum” y el resto de tropas activas, se contentaban con defender con éxito la región Este del Vístula, especialmente la provincia de la Prusia oriental, de los ataques de un enemigo muy superior, que se componía, aun a

principios de febrero, de unos 200.000 hombres, distribuidos en seis u ocho Cuerpos de ejército. Tan considerable era el contingente de las tropas rusas, que los alemanes hubieron de parapetarse detrás de fuertes defensas naturales, como los lagos masúricos y las líneas de Angerapp, cediendo la faja de tierra que se extiende desde estas posiciones hasta la frontera.

Los ataques de los rusos, dirigidos con preferencia contra el puente de Darlechmen y el ala derecha alemana en los montes de Paprodtk, fueron rechazados infaliblemente.

El día de Navidad, el tercer Cuerpo de ejército siberiano se acercó, hundido en el agua hasta el pecho, por la región pantanosa de la quebrada de Nietlitz. Esta tentativa fué tan infructuosa como las que le siguieron en enero y febrero, dirigidas contra el ala izquierda del ejército germánico.

A principios de febrero dispusimos por fin de fuerzas suficientes para mandarias a la Prusia oriental a desalojar de ella al intruso que tan horribles recuerdos ha dejado.

Escondidos detrás de las defensas naturales y de las avanzadas, se reunieron metódicamente en los primeros días de febrero las tropas destinadas a realizar la gloriosa ofensiva. El 7 de febrero atacó el flanco Sur, y algo más tarde el del Norte (de la región de Tilsit). La tierra estaba cubierta de nieve espesa y compacta, y los lagos helados fuertemente. El 5 cayó una gran nevada, seguido de un viento frío y violento, que dificultó la marcha y casi hizo imposible el tránsito de automóviles.

Pero los jefes se habían preparado para una verdadera campaña de invierno. Las tropas estaban provistas de buenos abrigos. Habíanse dispuesto millares de trineos y una enormidad de piezas de recambio para los mismos.

Para ponerse en contacto con el fuerte del ejército enemigo, debía avanzar el ala Sur unos 40 kilómetros por los bosques profundos de Johannesburgo y atravesar el Pisseck, que parte del lago Spirdiug, toma en Rusia el nombre de Pissa y afluye al Navew entre Lomza y Ostrolenka. El enemigo se había hecho fuerte lo mismo en el bosque que en los pasos del Pissek, en Johannesburgo y Vialla. En uno de esos lugares había organizado un gran baile para el momento en que empezó la sorprendente ofensiva.

La columna de ataque partió en silencio y llegó por la tarde a la vista del enemigo. Las tropas jóvenes del general von Lietzmann lograron, en la noche del 7 al 8, franquear el Pissek. A pesar de la copiosa nieve, que dificultaba enormemente su marcha, adelantó parte de esas tropas 40 kilómetros en un día. Los veteranos del ge-

neral von Falck llegaron a las cercanías de Johannesburgo, tomaron por asalto Snopken, haciendo al enemigo los primeros prisioneros (dos oficiales y 450 hombres) y tomándolos dos ametralladoras.

Al día siguiente continuaron los alemanes la lucha por la región del Pisseck. La columna del Sur, del general von Lietzmann, estaba a punto de tomar la orilla oriental en Gehsen, cuando se vió atacada por el flanco derecho por el enemigo procedente de Kolna; pero lo rechazó y confinó a sus primitivas posiciones, no sin antes tomarle 500 prisioneros, cinco cañones, dos ametralladoras, municiones y carros. Al mismo tiempo la columna vecina hacía 300 prisioneros y el general Falck tomaba por asalto Johannesburgo defendido por regimientos rusos, que dejaron 2.500 prisioneros, ocho cañones y 12 ametralladoras.

El 8 de febrero la línea del Pisseck estaba en manos de los alemanes. El 9 empezó el avance hacia Lyck. Ese mismo día Vialla quedó evacuada por los rusos, que dejaron 300 hombres en poder de los alemanes.

El flanco Norte tampoco había perdido el tiempo. Ante todo hubo de apoderarse de las posiciones del ala derecha rusa, que, partiendo de Spullen, se extendía hasta el lindero septentrional del bosque de Schorell, y de allí hasta la frontera rusa. El día destinado para la toma de esas posiciones era el 9. Pero como dieran los rusos señales de retroceder, empezó el ataque, a pesar de no estar lista toda la artillería ni todas las ametralladoras, el 8 por la noche, y el 9 habíase logrado ya el fin propuesto, y el enemigo se retiraba en dirección Sudeste, seguido a marchas forzadas por los alemanes, los cuales, venciendo dificultades naturales indescriptibles, alcanzaban el 10 la línea Pillkallen Wadislawow, y el 11 la carretera de Gumbinnen a Wylkowwszki. El flanco derecho había hecho suyos, antes de tomar Stalluponen, cerca de 4.000 prisioneros, cuatro ametralladoras y 11 carros de municiones. El centro tenía, al tomar Eydtknen-Wirballen y Kibarty, 10.000 prisioneros, seis cañones y ocho ametralladoras, y se apoderó además de un enorme bagaje (80 cocinas de campaña, por ejemplo), tres trenes militares, numeroso material rodado, muchos paquetes de los soldados rusos y, lo que fué más importante, una gran cantidad de vituallas. El flanco izquierdo tomó 2.100 prisioneros y cuatro cañones. Hasta el 12 de febrero, en cuyo día los alemanes tomaron ya el territorio ruso, Wizwiny, Kalwarja y Mariampol, el número de cañones conquistados era de 17. En aquel momento las divisiones rusas 75 y 76 estaban aniquiladas y la 27 había sido mermada notablemente.

Al mismo tiempo el enemigo se había retirada-

do de la planicie de Angerapp y de las fortificaciones de Lotzen, en dirección Este. Las tropas alemanas del "Landwhr" y el "Landstum", hasta entonces resguardadas en las fortificaciones, avanzaron también contra los rusos, cuyas largas columnas eran vigiladas por los aeroplanos. Ese día y el siguiente tuvieron lugar varios combates parciales y se hicieron muchos prisioneros.

S. M. el Emperador había presenciado las operaciones cerca de Lyck. Apenas tomada por ataque, penetró el jefe supremo del ejército en la capital de la Masuria. Era hermoso ver a las tropas, extenuadas por tantos combates, agruparse alrededor de su Soberano y demostrarle su adhesión y su entusiasmo.

(Continuará)



DE TODAS PARTES

La grande obra

El incansable, benemérito e infatigable propagandista de la Buena Prensa (huelga decir que nos referimos al reverendo padre Dueso), ha publicado unas nuevas hojitas de propaganda, donde se lanza esta original y simpática idea, a fin de reunir los seis millones de pesetas que él considera necesarios para el engrandecimiento definitivo de esa Buena Prensa, que aseguraría el triunfo de la causa católica en España.

Propone el padre Dueso que todos contribuyan a la grande Obra, suscribiéndose al dorso de la hoja de propaganda por una cantidad que el que la suscribe no hará efectiva hasta que estén reunidos los seis millones de pesetas.

No hemos de regatear nuestro aplauso a esta nueva y feliz iniciativa del laborioso padre Dueso, y ciertamente que al admirar sus grandes dotes de organizador y de propagador entusiasta, pedimos al cielo hombres de ese talento y brío en todos los campos de la acción católica.

Resultado definitivo

El señor Sánchez Guerra ha facilitado a los periodistas los siguientes datos del resultado definitivo de las elecciones, en las que van comprendidas las proclamaciones de diputados por el artículo 29:

- Han triunfado en toda España:
- Conservadores, 232.
- Liberales, 143.
- Demócratas, 44.
- Jaimistas, 12.
- Mauristas, 8.
- Católicos, 3.
- Independientes, 11.
- Reformistas, 11.
- Republicanos, 37.
- Nacionalistas, 5.
- Regionalistas, 10.
- Agrarios, 11.

Buques destruidos por los alemanes

Un periódico de Berlín ha publicado la lista de los buques mercantes destruidos por los alema-

nes desde el comienzo de la guerra hasta hace pocos días.

Esa relación comprende 111 vapores, que forman un total de 400.000 toneladas; cuatro cruceros auxiliares, o sea 32.500 toneladas en conjunto: ocho dragaminas, un transporte, una goleta y un buque, también de vela.

Para evitar toda duda, el periódico hace la aclaración de que en las cifras anteriores no se incluyen los buques detenidos en los puertos alemanes ni los navios de guerra destruidos.

Los terremotos ¿fueron un castigo?

Así lo vemos afirmado en una revista religiosa italiana.

"Avezzano — dice — en pocos años había llegado a ser una ciudad moderna. Ensorberbecida con su progreso había vuelto la espalda a Dios. No podía así seguir más adelante, decía una piadosa señora. Las fiestas del Señor estaban profanadas con el trabajo y con las diversiones. Los sacerdotes clamaban que al menos oyeran Misa. Poquísimo asistían. La mayor parte del pueblo no cumplía con el precepto pascual. La blasfemia, el lujo inmoderado, las diversiones pecaminosas, habían llenado de costumbres depravadas aquel pueblo. El progreso material había hecho olvidar a Dios. Y Dios los llamó primero con amenazas, después con castigos. Los acaparadores habían subido escandalosamente el precio del grano. Y ¡coincidencia terrible! se han encontrado muertos junto a sus graneros".

La lección es elocuente, y debe ser tenida en cuenta, pues nos enseña adónde conduce el progreso sin Dios, que sólo se preocupa del bien material.

Buques ingleses perdidos

Londres. — Según estadística oficial, los navios mercantes británicos perdidos desde el principio de la guerra al día 10 de marzo, ascienden a 87, de los cuales 54 fueron hundidos o apresados por cruceros alemanes, 11 por haber chocado contra minas submarinas, y 22 hundidos por submarinos.

Durante el citado período las entradas y salidas de buques en puertos ingleses ascienden a 40.754.

El término medio de movimiento semanal es de 1.557 buques.

Además, se han perdido desde el principio de la guerra 47 vapores pesqueros.



Menorca

Farsantes y embusteros

Por regla general los que más blasonan de una cosa son los que suelen carecer de ella.

Frecuentemente oímos hablar de moralidad a los que tanto en su vida pública como privada cometen los actos más inmorales. De cultura y educación a los que en sus palabras y en sus hechos demuestran todo lo contrario, pues repugna el oírles hablar y da náuseas los actos es-

candalosos que cometen. De progreso a los más retrógrados, y de libertad y tolerancia a los más déspotas y más intransigentes.

Si encontráis un individuo que al hablar repite constantemente las palabras, cultura y educación, progreso, libertad, tolerancia, igualdad, fraternidad, no tenéis necesidad de preguntar en qué partido político figura, seguramente os contestaría que en el republicano, en el socialista o que es anarquista.

Lo mismo acontece en los periódicos. Si veis alguno que use aquellas mismas frases, u otras como las de obscurantismo, régimen de barbarie, destrucción, salvajismo, etc., tened la seguridad de que es órgano de republicanos, socialistas o anarquistas.

¿Por qué esto? Pues sencillamente porque los que con hechos no pueden demostrar las cualidades que no poseen, para engañar a los incautos tienen que evidenciarlo con palabras.

No se comprende cómo en un periódico donde se alardea de moralidad, de educación, de instrucción, donde se hace el propósito de no emplear palabras de mal género, se inserten versos tan inmorales como los publicados en un periódico de la localidad, que hace poco ha reaparecido.

Para combatir el feudalismo y la Iglesia no hay necesidad de zaherir groseramente a nadie. ¿Sería tolerable ni admisible siquiera, que para combatir a un patrono enriquecido con los bienes de la Iglesia, gracias a Mendizábal, y que hubiese levantado una fábrica en el mismo lugar ocupado antes por un convento, sería tolerable, decimos, que se le injuriase. llamándole sensual, que diezma a sus anchas a las pobres obreras de su fábrica?

¿Y es ese el periódico que pretende el restablecimiento de la Escuela Libre de Alayor, que tanto provecho daría a la clase trabajadora? ¿La educación y la instrucción que se diese había de consistir en enseñarles versitos como los de referencia que no publicamos por decoro a nuestros lectores?

Con la farsa y con el embuste es como engañáis al pueblo.

Coros Eucarísticos

IV

En la familia

Una familia sin devoción al Sacramento de los Sacramentos, a la Sagrada Eucaristía, es un cuadro de líneas rígidas y mudas, falto de las perspectivas esplendorosas de lo sobrenatural, en el que apenas si puede brillar con colorido inalterable la paz y la armonía. Por el contrario, una familia cuya nota distintiva sea el amor a Jesús Sacramentado, es un santuario vivo de piedad, un cenáculo sagrado de las tradiciones y costumbres cristianas; el sentido de lo eterno la informa por completo; la vida del espíritu se desarrolla en ella rica y fácil; las verdades evangélicas encierran para la misma tesoro inagotable de maravillas y grandezas.

Ved, pues, a qué vienen además los "Coros Eucarísticos". A conservar y aumentar esa paz y esa felicidad doméstica. Padres y madres de familia que con justa razón os preocupáis por el buen

régimen interior de vuestra casa; ¿queréis que la concordia y respeto mutuos no falten nunca en ella? Inscribíos los primeros a "Coros Eucarísticos" y haced que cuantos viven en vuestras compañías, o son vuestros subordinados, imiten tan bello ejemplo; ¿queréis que vuestros hijos sean obedientes, dóciles y devotos? Haced que pongan por obra lo que los "Coros" prescriben, la comunión frecuente.

Si no podéis oír Misa todos los días, y si a causa de vuestras tareas os veis privados de asistir a ella, procurad que vuestros hijos participen de don tan excelente. Estad bien persuadidos de ello; si vuestros hijos atraviesan los peligrosos años de la juventud, frecuentando los Sacramentos, ellos serán más tarde modelos de virtud y honra de vuestra familia.

Así, pues, el día en que uno de ellos haya de recibir por vez primera en su virginal y candoroso corazón a Jesús Sacramentado, el mejor presente que podéis hacer a ser tan querido es — creedlo así — el artístico diploma de los "Coros Eucarísticos" rubricado con su nombre. Él les servirá de estímulo para continuar el camino tan felizmente emprendido; él les enseñará que la primera comunión no es un fin último, sino el comienzo de una repetición de acto tan santo y divino.

Si ansiáis cosechar frutos abundantes cuando para vosotros sea llegada la época de la recolección, cultivad con esmero esas tempranas flores. Que la experiencia de cada día grave bien en su memoria y les haga comprender la exactitud de aquellas palabras de un ilustre convertido de la Eucaristía, el Padre Hartmann: "Hay un día, — decía — más hermoso que el de la primera comunión, y es el de la segunda comunión, y otro más hermoso todavía que el de la segunda y es el de la tercera".

(Continuará)

Copiamos del "Boletín del Ateneo" de esta ciudad:

"De interés para Menorca. — La venida del señor Vehils a esta ciudad ha tenido por principal objeto estudiar las condiciones de nuestro puerto para el establecimiento de un importante negocio que, si llega a implantarse, podrá ser de gran trascendencia para Menorca. Con el indicado objeto celebraron una reunión el día 14 los señores Vehils, presidentes del Ateneo, Cámaras de Comercio y Agrícola y segundo Comandante de Marina, y el día 15 recorrieron el puerto, visitando los talleres de la Anglo-Española, fábrica de Calafiguera e isla de la Cuarentena. El señor Vehils se ha llevado una impresión muy favorable de las condiciones del puerto para el negocio de que se trata, cuya implantación no ha de tardar en llevarse a la práctica, esperando tan sólo el Gobierno para decretar su establecimiento que las entidades interesadas se decidan entre este puerto y Barcelona.

El propio señor Vehils, con poderes suficientes de los propietarios, trató con el Gobierno Militar de la cesión de la fábrica de Calafiguera al ramo de Guerra, para servicios militares.

Según noticias fidedignas, es muy probable que en todo el año actual quede ultimado, o por lo menos muy adelantado, el valizamiento luminoso de este puerto. Para este objeto se espera la venida, el próximo verano, de un ingeniero del Servicio Central de Señales Marítimas.

Por el Ministerio de Marina se han pedido datos respecto a la energía eléctrica de que se puede disponer en esta ciudad para los servicios que deben implantarse en el Arsenal de este puerto militar.

Por el Ministerio de Fomento se han pedido al de la Guerra los informes reglamentarios con objeto de emprender los estudios de las prolongaciones de las carreteras de Mahón a San Luis hasta Alcaufar, de Mahón a San Clemente hasta Cala'n Porter y de Fornells a San Cristóbal hasta el embarcadero de San Adeodato.

En breve se dispondrá por el Ministerio de la Guerra la adquisición por gestión directa de tres nuevas embarcaciones (probablemente dos a vapor y la otra automóvil) para el servicio de transportes en este puerto, enajenándose las actuales embarcaciones militares que no tengan aplicación, de manera que quede reducido a quince el número de treinta y una que hay actualmente. La dirección del servicio la desempeñara, bajo las órdenes de la Autoridad militar, la Jefatura de Transportes, hasta que se organice una unidad (sección o compañía) de mar que será la que entonces ejecute la totalidad de los transportes.

Del "Correo de Mallorca", del 16:

El M. I. Sr. Vicario Capitular ha remitido a nuestro distinguido amigo don Gabriel Massanet y Verd, Presidente de la Federación Deportiva Católica Mallorquina y de los Exploradores Mallorquines, el siguiente oficio:

"En contestación a su atento oficio del cinco del corriente, me cabe el honor de manifestarle la honda satisfacción que me causa el oficial homenaje de respeto y adhesión que Vd. me rinde en nombre de los mil seiscientos jóvenes que constituyen la meritísima Federación Deportiva de su digna presidencia, para cuya prosperidad, acrecentamiento y esplendor hago los más ardientes votos al Cielo. Acepto, aplaudo y ensalzo hasta donde cabe la franca y leal confesión católica de tan querida y patriótica Institución. Ratifico las facultades que tan magnánimamente les concedió el eminente, inolvidable y amadísimo Pastor, cuya muerte llora toda la Diócesis, con fecha de siete de enero último, relativas a la exposición del Santísimo en la Misa de los Exploradores o de las Secciones Gimnásticas Deportivas, antes o después de la Misa, según la oportunidad, en la Iglesia u Oratorio donde se reúnan. Finalmente bendigo en cuanto pueda, con toda mi alma, a los mil seiscientos jóvenes que componen esa egregia Federación y a los exploradores de Palma, La Misericordia, Pórtol, Sóller, Benisalem, Manacor y Lluchmayor, como también a sus laudabilísimos Cooperadores juntamense con el no menos laudable Comité Provincial.

Dios guarde a Vd. muchos años. Palma de Mallorca, 9 de Marzo de 1915.

Lic. Antonio M.<sup>a</sup> Alcover, Vicario Capitular. S. V."

\*\*\*

Del mismo periódico del 18:

Esta pasada noche, a las doce, ha sido detenido el "Miramar", que, procedente de Barcelona se dirigía a este puerto, por el buque francés "Corte II".

Un oficial y varios marineros franceses han practicado un minucioso registro en el buque de la "Isleña", permitiendo después que continuara el viaje el "Miramar".

\*\*\*

Pasada la semana Santa, en los primeros días del próximo mes de abril, como ya dijimos, llegará a Palma, acompañado del diputado a Cortes

don Alejandro Rosselló, el señor Conde de Romanones.

Este ha expresado el deseo de recorrer las tres islas, en cuyo viaje piensa invertir diez o doce días.

\*\*\*

Del citado periódico del 20:

Ayer, a pocas millas de la Dragonera, fué detenido el "Rey Jaime II", que de Valencia se dirigía a este puerto.

Revisadas por el Oficial y marinos del "Corte II", las listas del pasaje, se permitió que el "Rey Jaime II", continuara su viaje.

\*\*\*

Conforme a lo ordenado en reciente circular gubernativa, en el gobierno civil de esta provincia se han recibido las siguientes contestaciones oficiales, dando cuenta de la existencia de trigo, harina, maíz y centeno en los pueblos que se expresan;

Mahón, 26.400 kilogramos de harina.

Ciudadela, 2.200 de trigo, 31.330 de harina y 6.990 de maíz.

Alayor, 7.000 de trigo, 11.515 de harina y 2.930 de maíz.

San Luis, 6.000 de harina.

Mercadal, 16.000 de trigo y 6.000 de harinas.

Ferrerías, 1.920 de trigo, 785 de harina y 126 de maíz.

Villa-Carlos, 2.640 de harina y 1.185 de maíz

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón avisa a los mutuatarios que de no cancelar o renovar, antes del 31 del corriente mes, los préstamos sobre alhajas, ropas y otros efectos que hayan caducado en su plazo, y prórroga que la Sociedad concede, se les enajenarán sus prendas mediante **Subasta pública** que se celebrará el día 8 de abril próximo (jueves), en el local social situado calle de Alonso III número 11, empezando a las tres de la tarde.

El Oficial 2.º del Cuerpo Auxiliar de Oficinas Militares don Luis Bergamo Pañgan, de la Capitanía General de la sexta región ha sido destinado al Gobierno Militar de esta Plaza en destino de Oficial 1.º.

Por el señor Administrador principal de Correos de esta Provincia se abre un concurso para arrendar un local con destino a la Administración de Correos de Alayor.

El domingo regresó de su viaje a Madrid nuestro respetable amigo el Director Gerente de "La Marítima", don Juan F. Taltavull Galens. Sea bien venido.

Por el Fiscal de Su Majestad ha sido denunciada la última edición de "La Vanguardia Balear", que dirige nuestro ilustrado y buen amigo don Jerónimo Massanet Beltrán.

Sentimos el percance sufrido por el colega y deseamos pueda salir en bien de él.

# Anuncios

## Imprenta, Librería y Papelería de Manuel Sintes Rotger

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11

TALLERES, CALLE DE SAN JOSÉ, 63. - TELÉFONO 20. - MAHÓN

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa. — Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con acti- vos corresponsales en Barcelona, Madrid y París. — Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. — Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía. — Accesorios para máquinas de escribir, escriba- nías y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabi- lidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. — Variedad en tarjetas de visita. — Tarjetas postales de fantasía, últimos mo- delos. — Albums para postales. — Prensas para copiar a precio de fábrica.

Tintas: Pelikan, Stephens, Elephant, Renau y Ville de Paris

## J. GOMEZ FANTOVA

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27. — CALLE DE SAN FERNANDO, N.º 3

Consultas de once a una

### RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la Isla con nuevo aparato de gran rendimiento

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas :: Duchas de aire caliente y frío  
Galvanocautia, Endoscopia y Masaje vibratorio

Electricidad estática

Baño, ducha, etc., y corrientes de Morton

Plumas  
stilográficas

marca Waterman

son las mejores que se conocen, con pluma de oro garantizado.

Véndense en la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, núm. 11, Mahón.

## AVISO

Para toda clase de libros piadosos, dirigirse a la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Gran surtido en medallas, rosarios y recordatorios de primera comunión.

## TINTA PELIKAN

De inmejorable calidad, muy flúida, no corroe las plumas, y lo escrito con ella queda de un negro inalterable.

Con su empleo se economiza mucho dinero al cabo del año.

Depósito en esta ciudad,

Plaza del Príncipe, núm. 11

## Papel sánico inglés, marca GLEN

El uso de este papel, verdaderamente higiénico, está muy recomendado.

Véndese en paquetes de 1,000 o de 500 hojas, siendo su empleo mucho más ventajoso que el que se expende en rollos.

Depósito en Menorca, Papelería de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11, Mahón.